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 إشكالية اللامساواة المدرسة و   :سوسيولوجيا التمايز 
 الصديق الصادقي العماري

 سعاد اليوسفي  الدكتورة 

 :ملخص ال 
إلى   المقالة  اللامساواة  اتسعى هذه  المتدخلة في  العوامل  المؤسسة  لوقوف عند أهم  يقدم داخل  المتعلمين في الاستفادة من كل ما  بين 

لمتغيرات الاجتماعية والتي يدخل فيها الأسري  ا، وذلك من خلال تحليل ومناقشة مجموعة من  من معارف وقيم ومواقف وسلوكات  التعليمية
، ومحاولة استخلاص  ني، وكذا نوعية المناهج والمحتويات التي تعتمدها المدرسة كمؤسسة للتربية والتكوينسوالثقافي والقيمي واللغوي اللِّ

وتأثير ذلك على مستقبلهم المهني في سوق ،  يأهم الانعكاسات التي تخلفها ظاهرة اللامساواة بين المتعلمين على مستوى التحصيل الدراس
، وكذا المنهج  كل النتائج، واعتماد المنهج الوصفي التحليليالشغل. ولتحقيق ذلك تم الاستنجاد بمجموعة من الأطر النظرية العلمية لتبرير  

   الجدلي الذي يعتمد على علاقات التأثير والتأثر بين البنيات والمؤسسات الاجتماعية مثل المدرسة والأسرة وجماعة الأقران وغيرها. 
 . اللامساواة -المدرسة-التمايز-سوسيولوجياال  :الكلمات المفاتيح 

Abstract  
This research aims to identify the most important factors involved in inequality among learners to 

benefit from in terms of knowledge, values, attitudes and behaviors in the educational institutions. This is 
through analyzing and discussing some social variables such as family, cultural, value and linguistic, as 
well as the quality of curricula and contents. Schools adopts these variables as an institution for education 
and training, and an attempt to extract the most important consequences of inequality among learners at the 
level of academic achievement, and its impact on their professional future in the labor market. To achieve 
this, a set of scientific theoretical frameworks were used to justify all the results, and the analytical 
descriptive approach was adopted along with the dialectical approach that relies on the relationships of 
influence and vulnerability between social structures and institutions such as the school, the family, the peer 
group etc . 
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والقانونية   والتاريخية   االجتماعية  العلوم   غدت  ومراميه،  غاياته  وتنوع  العلمي  البحث  مناهج   ر تطو   مع 
 ,

 بالحياة   التصاقا  ثر .كا 

الدوام   على  تثبت  متجددة،  نظريات  حين  كل  وفي  جديد،  كشف  يوم   كل  ففي  المتسارعة،
 ,

  في   ومعرفة   علم   كل   كاءزويموت،   يزكو  ال   الذي  العلم   ان

بين   وتحصيله   الدرس   قاعات   في   انفاقه ,
  ,

ولكن   والمجالت،   تب .الك   اقر او
  ,

العلم   لصاحب   انى 
  ,

 ان

وللمعرفة   يسطع، 
  ,

 متباعدة   ا ر جز   كنا   اذا ,  تزكو   ان 
 بعضا  بعضها  يسند  بوثائق  ببعضها  تتصل  ال 


